

EL CORTIJO, CARRETERA Y BARRIO



La carretera de El Cortijo es continuación de la calle General Urrutia, y discurre entre huertas, diversas empresas industriales y otras numerosas edificaciones como el que fuera Hotel El Cortijo, inaugurado en 1970 con la presencia del famoso boxeador José Manuel Ibar, “Urtain” y desde 1994 convertido en Residencia de la Tercera Edad Monte Rincón o las instalaciones del Club Deportivo Berceo

en el cercano parque de la Isla. El 5 de junio de 1982 tuvo lugar el partido de fútbol que inauguraba oficialmente las instalaciones deportivas del C.D. Berceo con un encuentro que enfrentó al Logroñés frente a la Real Sociedad con un resultado final de 1-3.

El antiquísimo camino a la logroñesa localidad de El Cortijo, de siempre generó una transitadísima arteria hacia

la ermita del Santo Cristo del Humilladero, cuya devoción, siempre fue consustancial con las tradiciones más enraizadas en el alma popular, conservándose hoy prácticamente como siempre el sentir de Logroño hacia ese religioso punto, manteniéndose como tal a nivel de solemnísimos “Vía Crucis”, de visitas obligadas por parte de devotos logroñeses en un ir y venir continuo, especialmente en los tiempos



de la primavera, Cuaresma, en los días correspondientes a los viernes de cada semana o de familiares encuentros en múltiples actos de la vida social.

Tanto el camino del Cristo, según la denominación popular, como la ermita, siempre fueron objeto de constante preocupación por parte de las autoridades municipales y de particulares, quedando terminada la urbanización de la calle y carretera hacia la ermita del Cristo del Humilladero en 1971, a la que se le dio un notable ensanche.

En la carretera de El Cortijo se encuentran las instalaciones del Parque Municipal de Jardinería La Cañada, que con 66.300 m² de superficie dispone de planta de compostaje, punto limpio, huerto solar y jardín botánico, entre otras instalaciones, con el objetivo de conservar los árboles, bancos,

juegos infantiles, jardinerías, fuentes y los más de cuatro millones de metros cuadrados de espacios verdes de nuestra ciudad. Aquí también se encuentra el Vivero Municipal de Logroño, desde donde se abastece de plantas, árboles, flores y todo lo necesario para que la ciudad esté florida y cuidada. Según palabras del alcalde, Tomás Santos, en invierno se emplean entre 40.000 y 50.000 plantas y en verano, cerca de 80.000. A partir del 1 de abril de 2008 la empresa Eulen y durante ocho años es la encargada del mantenimiento de los jardines y parques de la ciudad.

En el km 3 de la carretera de El Cortijo y desde el 27 de agosto de 2007 se encuentran las instalaciones de “Karting Rioja” con una pista de 500 metros y cafetería que fueron pioneras en La Rioja.

ERMITA DEL SANTO CRISTO DEL HUMILLADERO

Es la única ermita que aún subsiste en los alrededores de Logroño de todas las que hubo y fue edificada en el siglo XVII. En 1878, un recordado logroñés de nombre Ayala y de su peculio particular, procedió a la restauración de sus quebrantados muros, próximos a derrumbarse. Entre 1880 y 1890, la tradicional fisonomía de la ermita quedó totalmente modificada al añadirsele el Pórtico, edificándose y prolongándose el vestíbulo de la entrada, con su coro y campanil, que hoy tanto la caracteriza.

Desde principios del siglo XX, el cuidado de la ermita estuvo a cargo de la parroquia de Santiago el Real, por estar enclavada, en aquel entonces, dentro



de su jurisdicción, hasta que a finales de los años 1940 el obispo Fidel García estimó oportuno encargar su cuidado a los Padres Capuchinos, como parroquia filial de Nuestra Señora de Valvanera, consiguiendo que en estos mismos años fuese colocado el Sagrario con el Santísimo en el venerado lugar.

En la Cuaresma de 1957, por el entonces Padre Cristóbal de Eraul de la Comunidad de Padres Capuchinos, se adicionó un devoto ábside-camarín, sacristía y puerta lateral de salida con un patio de cemento para despejar las grandes aglomeraciones de Cuaresma, y con retoques también en el interior. En 1965 comenzaron unas importantes obras de restauración de la ermita del Cristo, que afectarían fundamentalmente a todo el exterior y correspondiente plazoleta. Estas obras podían acometerse gracias a una suscripción de carácter popular, cuya campaña fue realizada principalmente por el periódico Nueva Rioja y por la emisora local Radio Rioja, E.A.J.-18. Se comentaba que hacía más de tres cuartos de siglo que no se había retocado el exterior de la ermita, necesitado de una total reforma, a excepción de las obras realizadas en 1957.

En 1965 se hallaba al cuidado de la ermita el Padre Cañas, y los planos correspondientes a la reforma habían sido realizados por el arquitecto Fidel Ruiz Río. El citado sacerdote, con respecto a la antigüedad de la ermita indicaba que la imagen, que es hueca, databa de los últimos años del siglo XVII, y que según la tradición, el templete de la venerada imagen y ante la que ajusticiaban a los malhechores, fue ampliado en el siglo XVIII, quedando convertido en una pequeña ermita. También relataba que en el siglo XIX, algo ampliada y preparada, la ermita sirvió de parroquia a los caseríos diseminados por el propio barrio, surgiendo la Cofradía del Santo Cristo del Humilladero, de la que formaban parte más de 500 miembros en aquel 1965. En 1972 fue inaugurada la fuente anexa a la ermita del Cristo.

En 1974, otro obispo, Abilio del Campo, concedió a la histórica ermita un privilegio por el cual "...sea declarada dicha Ermita lugar apto para poder ganar el Jubileo concedido por S.S. el Papa Pablo VI". Al año siguiente, en el verano de 1975, la techumbre de la sagrada Ermita se hundió estrepitosamente, formando una red de cañizo y

escayola que pudo originar una auténtica catástrofe de haberse producido tan sólo tres horas antes, cuando se estaba celebrando un enlace matrimonial. Como consecuencia, hubo un momento en que se pensó reedificarla de nueva planta o trasladarla a una finca próxima, no obstante, esta idea se desechó y sí se abrió una suscripción de donantes para repararla, a un tiempo que se creaba un patronato integrado tanto por diversas instituciones como por personas particulares, iniciándose su definitiva restauración prácticamente dos años después.

Hoy, el cercano Centro Parroquial Ezequiel Moreno situado en el sector El Cubo está a cargo de la ermita del Cristo, cuyas últimas obras de remodelación finalizaron a comienzos de 2007 por mediación del Ayuntamiento de Logroño y del Gobierno regional. Con objeto de que los fieles puedan venerar la imagen de Cristo Nazareno, especialmente durante la Cuaresma, el 17 de febrero de 2007 fue reabierta al público con la presencia del alcalde, Julio Revuelta, el presidente regional, Pedro Sanz y el obispo de la Diócesis, Juan José Omella, entre otras autoridades. ▽

EL CORTIJO

Municipio adscrito al Ayuntamiento de Logroño y situado a siete km de la capital. En el barrio de El Cortijo destaca la iglesia parroquial de Santa Margarita, construida por Juan de Acha en 1554 y rehabilitada en la década de 1980 y el puente Mantible.

Del puente Mantible de origen romano tan sólo se conserva un arco a cada lado del río Ebro y restos de otros cinco arcos ya desaparecidos. Este famoso puente de 164 metros de longitud y construido en el siglo II es nombrado en varias obras literarias, como “El Ingenioso Hidalgo don Quijote de la Mancha” de Miguel de Cervantes o en la famosa comedia “La Puente de Mantible” de Calderón de la Barca.

Desde el 1 de octubre de 1926 los vecinos del barrio de El Cortijo disfrutaron del alumbrado eléctrico a domicilio, suministrado por la empresa “Salto El Cortijo”. Igualmente, desde este día, lució en las calles una excelente iluminación nocturna dispuesta por el representante de la empresa y el alcalde de Logroño, Joaquín Elizalde. El 20 de julio de 1966 comenzó a funcionar la emisora de frecuencia modulada en la emisora local de Radio Rioja. El entonces jefe de Servicios Técnicos de la emisora era Eduardo Romero y los equipos se hallaban situados en el Castillete de El Cortijo. La programación de la nueva frecuencia era netamente musical con cuatro horas de duración.

El 23 de junio de 1984 fue inaugurada la línea telefónica en El Cortijo, efectuando la primera llamada el alcalde de Logroño, Manuel Sainz, al presidente de La Rioja, José María de Miguel.

En este municipio se encuentra el denominado “Meandro de El Cortijo” que constituye uno de los paseos preferidos de sus habitantes y de todo aquel que quiera acercarse a observar encinas, sauces, chopos o coscojares y especialmente, su paisaje.

¿SABÍA QUE...

- ... en los terrenos donde actualmente se ubica la ermita del Cristo existían unos olivares, cuya sombra era aprovechada por los pastores para sestear allí a sus rebaños, descansar y librarse del fatigoso sol?
- ... por esta razón y antes de la construcción de la ermita, la zona era conocida con el nombre de “El Amorradero”, término que viene de amorrar, es decir, bajar o inclinar la cabeza y por tanto, como en la acción de humillar, siendo éste el origen del nombre de la ermita?
- ... cerca de la ermita del Cristo se encontraba el que fuera el más concurrido de los abrevaderos del Ebro, el llamado Abrevadero de Samalar, donde los pastores acudían a saciar la sed de sus rebaños y dar sal a sus ovejas, razón por la que también era conocido por “Salegar”?
- ... cerca de la carretera de El Cortijo se ubica el antiguo vertedero de Logroño, clausurado en el mes de agosto de 2007 después de llevar colmatado varios años?
- ... desde 1934 y hasta finales del siglo XX, El Cortijo tuvo apeadero en la línea de ferrocarril de Logroño hacia Miranda de Ebro, siendo abandonado al desviar el trazado de la vía férrea y construir el túnel de El Cortijo que evitaba el peligroso paso a nivel del antiguo trazado?
- ... en 2010 los 3.100 metros del antiguo trazado del ferrocarril a su paso por El Cortijo se convirtieron en una vía verde para ciclistas, paseantes con miradores sobre el Ebro?
- ... el barrio de El Cortijo es el único de la ciudad que no dispone de ningún colegio para los niños?
- ... a finales de 2010 Logroño se sitúa en la tercera ciudad española con más espacios verdes -477 millones de m²-, detrás de Valladolid y Vitoria?